
尽 管 国 产
OK镜的零售价
格相对较低，但
其出厂价格与
零售价之间仍
有着近 10 倍的
差距。即便以出
厂价计算，OK
镜的毛利率也
高达80%。

图据欧普康视招股书

▶28823910 责任编辑、美术编辑：刘珠昱 校对/马晴春时事·聚焦

2022年 7月 9日 星期六文史 03责任编辑：罗玉珍 美术编辑：黄洞庭 校对：马晴春▶22593766

本地特稿 史话

上云桥邻近攸县县城，境内有攸
水、S315 省道穿过。该地地势平坦，良
田万亩，人口稠密，是一个历史悠久
的古村落。

上云桥得名，有一个传说。宋代以
前，上云桥无桥，小溪旁住一老翁。老
翁单身，妻儿皆无，摆一个小鞋摊。多
年过后，老翁有了一点钱。见行客过溪
爬上爬下，老翁心想，钱本来自行客，
人老也无用场，不如用来建一座桥，积
点来世阴德。老翁找来几个石匠，进山
采来四条条石。将条石一边两条，一头
搭溪中桥墩，一头搭溪边坡岸，平铺而
成一座石桥。老翁善举，感动上帝。桥
成之日，但见老翁徐徐升空，踏云而
上，飘进天宫，成仙去了。人们激动不
已，将此桥名为上云桥，意即是上云升
天成仙之桥。这个传说还另有一说，修
桥的老翁姓李名上云，人们将桥冠上
他的名字，是为了纪念他的善举。

上云桥人文渐起，在明代以后，
与当地姓氏有关。这一带居民，明初
来自江西永新禾川，以颜、彭两姓为
主。彭氏聚居彭家湾，颜氏聚居荷花
形（今高岸村、老颜家塘弦）、船形屋
场、下铺一带。

洪武元年，云桥彭氏家族的彭友
信，赴南京参加廷试。考前有点空闲，
上街闲走。时逢雨后，天空突现彩虹，
一秀才打扮的人高声吟道：“谁把青
红线两条，和云和雨系天腰？”彭友信
应声吟道：“玉皇昨夜鸾舆出，万里长
空出彩桥。”秀才大喜，问了彭友信姓
名，相约次日于竹桥边会合，一同入
朝赴试。次日一早，彭友信按时赴约，
左等秀才不来，右等秀才不来，耽误
了考试。想不到呀，那秀才竟是朱元
璋微服私访。朱皇帝奇怪彭友信为何
不来考试，派人去找，见彭友信还傻
傻等在原地，大为赞叹：“此秀才有学
有行。”当场任命彭友信为北平布政
使（相当于今北京市长）。彭友信任了

官，就在上云桥建了一座优钵林，作
为彭氏家庙。

彭友信之后，颜氏家族走上了舞
台，三登甲榜，四结皇亲，时号“一里
三进士，七泽大皇妃”。

有明一代，云桥颜氏考中的三名
进士，第一人是颜夔。颜夔自幼随父
颜霖在云南征江府任上攻读，20 岁，
回攸县参加秀才考试。颜霖想先测试
下，若有把握才让他回乡。谁料颜夔
援笔立就，颜霖非常惊异，写诗鼓励
他：“春云秋雾里，万里看鹏程”。那
时，交通不便，等颜夔回县，县试已考
过了，录取名册正送往府里。颜夔烦
闷得睡着了。忽有金甲神人连连喊
他，颜夔一下惊醒，急忙赶到县衙，跪
在县官面前，泣求让他补考。县官见
他万里之遥回乡应考，很是同情，便
当场命卷，阅后大为惊奇，当即派人
追赶信使，在录取名册上添上了颜夔
的名字。几年后，颜夔考中庚子科举
人。1454 年考中孙贤榜进士，这一年
才 31 岁，授官江西泰和县令，死后葬
于长沙岳麓山下湘江边上的天马山。
颜夔之孙颜守忠，1514 年也考中进
士，时年 44 岁，授官四川巴县县令。
颜守忠之子颜嘉会，1538 年考中进
士，时年 21 岁，历任南直金坛、河南
固始县令，一直做到云南按察司副使

（相当于今省委组织部部长兼纪委书
记）。1542 年，颜嘉会与举人颜嘉善在
上云桥建造金河庵，为颜氏家庙。

云 桥 颜 氏 科 甲 蝉 联 后 ，终 明 一
朝，与朱家藩王“四结皇亲”。1385 年，
朱元璋第八子潭王梓就藩长沙。亲王
府选妃，颜族之女颜三贞选配潭王为
妃。颜夔继配王氏，是朱元璋的外孙
女。王氏之母封怀庆公主，嫁永春候
王宁，生下王氏。颜夔与王氏成婚后，
生四子二女。长女嫁吉简王为妃。吉
简王大名朱见浚，是明英宗的第九个
儿子，为万宸妃所生，1477 年就藩长

沙。吉简王喜爱文化，曾刻先圣图及尚
书于岳麓书院。崇祯年间，内阁中书颜
国彦之子颜士昆，又娶吉王府郡主为
妻，是云桥颜氏第四次缔结皇亲。

李老翁修的上云桥，因四个石条太
窄，行旅一不小心，就会掉下桥。来攸第
二代颜如楚夫人胡氏，便出资进行增
修。她派石匠采运来6条条石，条石呈长
方形，每条长约 3米，宽约半米，以石为
耳，以石为斗，铺于溪上，加上原有4条，
合成10条石，大大拓宽了桥面。

没过多久，大水涨滥，石桥侧旁
一条条石坠下溪中。溪水消退后，胡
氏夫人喊来劳力，让他们从溪中抬起
条石，重新安放桥上。也是奇异怪事
啊，哪怕你数十人一齐用力，条石只
是丝毫不能搬动。一抬，天空就隐隐
有雷声传来；不抬，雷声就自然消失
无闻。旧时的人，有些迷信，以为是造
化忌全，架 10 条条石，合了整数，故
天地不能容，何况这桥原本就带有仙
气。众人无奈之下，只好息手不抬。这
条石就一直沉于溪中。

胡氏夫人修好石桥，考虑行人炎
暑无处憩息，于桥边沿路手植了枫树
10 株，成活了 7 株。枫树有两人合抱
那么粗壮，枝叶繁茂，亭亭如盖。从县
城出来，走到接官亭，就能远远望见。
炎暑天，行人纷纷赶到树下乘凉。有
一些文人坐在桥边树下，吟诗作画。

“七柳九石”号为上云桥一景。人来人
往的，上云桥就成了小集镇。

岁月流逝，世道变迁。颜氏先人
所植之枫树早已无存，但上云桥桥上
之石却仍然存在 。此桥在距今 S315
省道之西 10 米处，桥面仍存有 6 条条
石，一边 3 条，分搭两头。小溪中间，
为青砖叠起的桥柱。石面年深日久，
已磨损数寸。

在古代，也同样存在“光棍”问
题，甚至在某些时代，“光棍”问题比
现在还严重。首先，古代存在三妻四
妾制，官员、达官显贵占据了大部分
女性资源，导致许多贫穷男子无妻
可娶；其次，古代比现代更加重男轻
女，“溺女婴”的现象屡禁不绝，造成
巨大的男女比例失调；最后，古代社
会更闭塞，由于交通条件和户籍条
件的限制，许多男子终生不出远门，
更别说在外地娶到媳妇了。

对于“光棍问题”，历代朝廷均
十分重视。因为某些男子娶不到老
婆，就产生了抢婚的习俗；此外，拐
卖现象也变得更加猖獗。更严重的
是，某些精力过剩的男子甚至会聚
众造反。例如清朝末年的捻军起义，
就是典型的“光棍叛乱”。当时，中原
地区的男女比例已经失调到可怕的
程度，因此才爆发了捻军起义。在这
场起义中，数十万百姓白白丧命。出
于维护稳定的需要，历代政府想尽
一切办法制止光棍危机，而其中有
些制度设计是颇为智慧的。

一、官府强制婚配

为了解决光棍危机，官府往往
会直接介入男女的婚姻，鼓励大家
早婚。比如在春秋晚期，越王勾践便
下令：“15 岁以上的女子必须婚配，
违者惩罚父母，若遵从则奖励酒和
猪肉。”汉朝初年，汉高祖刘邦下令
对所有单身女子收税。凡是女子年
满 15 岁而未嫁者，每年必须向官府
缴纳 120 钱的税，直到结婚为止。汉
惠 帝 继 位 后 ，更 是 将 税 收 提 升 至

600钱。
晋朝初年，晋武帝司马炎规定，

女子十七岁没有嫁，地方官必须充
当媒人, 给女子找到夫家。南北朝时
期，南北各国均沿袭了晋朝的政策：

“十七岁不嫁，则父母治罪”。清朝
时，为了缓解光棍问题，专门设置了
官媒。一些农民起义军的妻女、灾区
逃荒女子，往往被官媒指定给某一
光棍，让他们一起生活，繁衍后代。

二、鼓励“寡妇再嫁”
在理学还未兴起的时代，寡妇

再嫁是被历代政府所鼓励的。例如
唐太宗就曾规定：对二十岁以上男
子，十五岁以上女子，妻丧达制之后
的男人和孀居服纪已除的寡妇，鼓
励他们结婚。

三、为光棍支付结婚费用
和现代一样，古代的结婚也需

要花费不少钱。对于很多男孩来说，
不倾家荡产，根本娶不到老婆，正所
谓“询之，谓嫁奁之捐费，遂至灭命
以戕伦”。由于娶不起老婆，导致“金
衢之门，无妻者半”。很多地方的光
棍，占到当地男性人口一半之多。为
了帮助某些贫穷的光棍找到老婆。
官府会直接出资，或者鼓励富户出
资，资助穷汉娶老婆。在宋朝，这种
福利是相当普遍的，所以宋朝光棍
现象没有其他朝代多。

四、限制富人纳妾

古代穷人娶不到老婆，很大程
度是因为富人霸占大量婚姻资源

（虽然现在也是）。因此历代政府都
会下达命令，限制富人小老婆们的
数量。汉代时，学者蔡邕称，“卿大夫
只能娶一妻二妾，有特殊贡献，才可
以最多娶八个妾。有点文化和身份
的人，可以娶一个妾，即“士一妻一
妾”。至于商人，最好还是不要纳妾。
明太祖朱元璋出身贫寒，自然知道
穷人娶不到老婆，多是因为达官显
贵 霸 占 过 多 婚 姻 资 源 的 缘 故 。因
此，朱元璋专门颁布旨意：亲王一
级最多只能娶 10 个女子，世子及郡
王只能娶四人，而且只能无后才可
再纳。

五、组织官方相亲会

先秦时代，不太讲究男女之防。
为了给古代男女更多的婚配机会，
官府往往在春季给他们组织相亲
会。《周礼》中的《地官·媒民》是这样
说的：“中春之月，令会男女，于是时
也，奔者不禁，若无故而不用令者，
罚之。”仲春会一般在“三月三”。

六、将外国女人嫁给光棍
有时候，古代政府在征服敌国

后，还会将外国女俘虏嫁给光棍。比
如在唐朝，在攻灭东突厥后，曾俘虏
百万突厥人。其中许多女俘虏都赐
予各地的光棍为妻。唐高宗时，唐朝
灭亡高句丽，数十万俘虏被迁移至
内地，许多女子都成了当地男子的
老婆，有效降低了光棍率。清朝时，
准噶尔被清军消灭后，许多女俘虏
也被赐给了没有妻子的八旗男子。

本文原载“文史百科”
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古代人如何解决“光棍汉”问题？

面对高额利润，医疗机构
和经销商违规、非法展开经营
OK镜的情况时有发生。

2022年 5月，深圳市宝安区
人民政府官网显示，深圳新安
爱尔眼科诊所因未按照规定验
配角膜塑形镜，被宝安区卫生
健康局罚款 6万元。

深圳新安爱尔眼科诊所的
医疗机构评级为“未定级”，却

于 2021 年 9 月开展角膜塑形镜
验配，属于未按照规定开展医
疗技术临床应用的违法行为。

此 外 ，OK 镜 企 业 庞 大 的
经 销 网 络 也 为 行 业 管 理 带 来
了挑战，甚至在其产品销售过
程中，灰色链条也成了高售价
的推手。

2020年 7月，裁判文书网公
布 的 一 份 刑 事 裁 定 书 显 示 ：

2011 年，时任荆州市妇幼保健
院眼科主任陈荆生，在代理商
章 某 的 介 绍 下 了 解 到“ 梦 戴
维”。2013年，妇幼保健院与销售
经理张某 1达成合作意向，商定
由供应方给予医院销售额 15%
比例的利润。之后回扣比例被提
高至 30%，又提高至 50%。

热闹背后，OK 镜厂商还有
需要解决的硬伤。

有代理商给出回扣达50%

成本两百元、售价最高上万元

镜为何如此暴利？OK
■“OK镜（角膜塑形镜）的生意肯定

会越来越好做呀，最近监管部门不是还准
备开放一些有资质的机构嘛。”7月初，一
家OK镜经销公司的工作人员在聊起相关
业务时告诉记者。

■ 上述工作人员所说的放开资质，
是指近日业内流传的《国家卫生健康委医
政医管局关于征求角膜塑形镜技术临床
应用管理规范和操作规范意见的函》，其
中针对验配OK镜的医疗机构，取消“二级
（含二级）以上”的要求。

■ 所谓OK镜技术，是通过特别设计
的角膜塑形镜，主动、有步骤、渐进地改变
角膜整体形态，以快速提高裸眼视力。OK
镜可通过夜间佩戴，达到改变角膜曲率、
从而矫正白天视力的效果，被称为“防近
视神器”。近期，市场需求叠加对政策的利
好预期，多家券商发布研报表示看好OK
镜市场，不少眼科上市公司都在 6月收获
了一轮大涨。

■ 记者调查发现，OK镜成本不高，
零售价却不低；即便是售价较低的国产
OK 镜，零售价与出厂价之间也相差近
10倍。

近视，尤其是青少年近视，已经成为
普遍问题，有着“矫正近视神器”之称的
OK镜也随之火热。

今年 6 月以来，已有安信证券、光
大证券、中信证券、东吴证券等多家券
商围绕眼科、OK 镜发布研报，看好相
关上市公司。6 月，OK 镜龙头企业欧普
康 视（300595.SZ）累 计 上 涨 24% ，爱 博
医疗（688050.SH）累计上涨 11%。

矫正近视的说法科学吗？北京同仁
医院副院长、眼科主任魏文斌曾表示：
目前为止，还没有一种药物或者一种手
术能把近视治好。近视的手术，仅仅是
为了给大家摘眼镜，近视的状态是没有
变化的。

OK 镜的原理也是如此。某三甲医
院小儿眼科主任医师告诉红星资本局，
OK 镜与我们平时常见的隐形眼镜一

样，属于角膜接触镜。OK 镜是夜晚佩
戴，通过压迫改变角膜形状，使患者视力
在白天不佩戴眼镜的情况下，也能达到
正常，“其适用于青少年视力矫正，一般
情况下 400 度以内的近视可以起到比较
好的效果。”

另一家三甲医院的主治医师也表达
了类似的观点，该主治医师还指出，如果
停止佩戴，视力会退回到佩戴前的状态。

药监局网站显示，目前共有 11 家企
业的 13 款 OK 镜产品获得了我国药监
局颁发 的 注 册 证 ，其 中 中 国 企 业 有 3
家 ，共 4 款 产 品 ，分 别 为 欧 普 康 视 的
梦 戴 维 、DreamVision，爱 博 医 疗 的 普
诺 瞳 ，天 津 视达佳科技的“夜戴型 OK
镜”。

这 13 款产品的适用范围普遍为近
视 400度以下，散光 150度以内。

券商集体看好OK镜 龙头收获一轮上涨

青少年近视催生庞大的近视矫正市场 制图 李开红

零售价6千-1.5万元 一副佩戴周期约一年

图文据《成都商报》

近视下的千亿生意经

目前在市场上，一副 OK 镜的零售价在 6000-1.5万
元之间，进口OK镜的价格普遍高于国产产品。

某三甲医院主治医师告诉记者，OK 镜价格一般在
1 万元左右，1.5 万元、1.6 万元的也都有。具体到控制近
视的效果，对方表示，“价格的区别并不是太大，主要还
是看适配效果，合适是最关键的”。

而一副 OK 镜的佩戴周期一般只有一年，在佩戴过
程中，还要购买专门的护理液。

一名爱博医疗经销公司的工作人员告诉记者：“这
个东西的周期一般是一年，而且不是今年戴了，明年就
可以不戴。目前我们公司的目标人群是 9-14 岁这个区
间，比如一个孩子 10 岁的时候开始戴，孩子也才上小
学，初中肯定也是需要的。而且很多小孩不仔细，不到
半年（OK 镜）就弄碎了，又需要重新配，所以我们产品
的复购率有 80%。还有护理液也是，（OK镜）专门的护理
液差不多要 3000块一年。”

记者简单估算了一下，各种费用叠加，一名用户佩
戴 OK镜一年的花销或高达 2万元。

欧普康视、爱博医疗为我
国国产 OK 镜龙头企业。公司财
报显示，2021 年，爱博医疗销售
角膜塑形镜 21.52 万片，产生营
收 1.07 亿元。以此计算，其每片
角膜塑形镜的出厂价约为 497
元，一副的价格则为 995元。

另据爱博医疗招股书，公
司 2019 年角膜塑形镜单价为
306.36 元/片，那么一副的价格
就是 612元。

欧普康视上市之后，没有再
单独公布角膜塑形镜的销售情
况，但其招股书显示，2016 年上

半年，梦戴维的单价为 768.16元/
片，一副的价格约为 1500元。

2021 年，欧普康视角膜塑
形镜产品毛利率高达 89.66%，
爱博医疗角膜塑形镜产品毛利
率高达 83.95%。由此计算，一副
OK镜的成本约 200元。

一副OK镜成本约200元
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国 家 卫 健 委 调 查 数 据 显
示，2020 年我国青少年总体近
视率为 52.7%，其中初中生、高
中 生 的 近 视 率 分 别 为 71.1% 、
80.5%。据市场机构估算，2020
年我国对应的 6-18 岁近视人
口达到 1.1亿人。

据中金公司测算，2030 年
近 视 防 控 市 场 规 模 有 望 达 约
2100 亿 元 ，十 年 复 合 增 速 约
13.7%。

经 营 门 槛 方 面 ，2001 年 ，
《卫生部关于加强医疗机构验

配角膜塑形镜管理的通知》发
布，明确规定验配角膜塑形镜
的医疗机构需为二级（含二级）
以上，医师需具有中级以上眼
科医师职称，技师需具有中级
以上技师职称。

日前，一份网传文件广泛
流传，文件内容显示，国家卫健
委相关部门研究起草了《角膜
塑形镜技术临床应用管理规范
（征求意见稿）》和《角膜塑形镜
技术操作规范（征求意见稿）》。

爱尔眼科（300015.SZ）接受

嘉实基金调研时表达了对网传
文件的看法，指出网传文件中
取消了“二级（含二级）以上的
医疗机构”的要求，新增了“具
有 2 年 以 上 眼 科 临 床 工 作 经
验、主治医师及以上专业技术
职务任职资格”。其认为“一手
放松、一手收紧，具有很强的合
理性”。

一位业内人士表示，这意
味着即使医疗机构门槛降低，
从业门槛却未必降低，因为对
从业人员的要求却更严了。

市场规模有望达2100亿元


